

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50.
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Rosa de Lima, vírgen, y Santa Teresa.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral y San Lorenzo á las nueve y cuarto y en la Asuncion á las ocho y cuarto.

Continúa en la Misericordia la novena á San Agustin á las seis de la tarde, con rosario, lectura y gozos cantados por las niñas acogidas en la casa.

La Hora Santa de seis á siete en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, San Lorenzo y Capuchinas.

AL GOBIERNO

Con lúgubres colores pintaríamos el triste porvenir que á nuestro pobre país espera el próximo invierno, si en todos los tonos y formas mejores plumas que la nuestra no lo hubieran ya verificado.

Más son tantas las cartas particulares y de nuestros corresponsales que recibimos, donde lamentase el abandono en que sumidos nos tiene el gobierno y los temores grandes que la clase jornalera, condenada por ese abandono y la terrible crisis que todos atravesamos, se vea obligada por la espantosa fuerza de las circunstancias á perecer de hambre ó tomar un camino de perdicion, el camino tal vez del crimen, que nos precisa el negro porvenir que en lontananza se dibuja á llamar á las puertas de nuestros gobernantes y hasta la de la egregia señora que ocupa el trono de la nacion.

La multitud de pueblos, que, sin coger cosecha años pasados y perdidas por la sequía y pedriscos las presentes, están en la mayor de las miserias; imposibilitados los mayores contribuyentes con tal motivo no sólo á pagar la tributacion exigida por el estado y la provincia, si que



Mariano Castanera

hasta cubrir los muy mermados presupuestos de sus casas, irremisiblemente se vén obligados á no poder desprenderse de un trozo de pan para auxiliar á sus convecinos, y no pueden, porque no cuentan con recursos para ello, dar un mísero jornal al más necesitado.

Todo este estado de cosas, esta paralización de trabajo, impiden el forzoso cambio, que en otro caso se operaba entre dueños y trabajadores, de dinero y mercancía, y ha creado la situación precaria digna de ser mirada con lástima que la clase desheredada, la sufrida clase jornalera de nuestro país pasa en los momentos actuales y muy pronto si no se remedia se hará tome carácter alarmante en alto grado.

La bondad característica de la clase baja alto-aragonesa, su hidalguía sin ejemplo, su exagerada nobleza hasta en las mayores tribulaciones han hecho que ya á esta fecha no estén plagadas las sierras y poblados montes, de bandas de gentes obligadas á vivir de la rapiña y del robo.

Pero á tal extremo puede llegar esa miseria que hoy sufren y que indefectiblemente el invierno ha de hacerles feroz, que no dudaremos haya alguno de esos honradísimos padres de familia hombres incapaces de mancillarse por el crimen ménos repulsivo, que al ver morir de hambre á sus hijos, sus pedazos del corazón, su único porvenir y toda la fortuna que espera para su vejez, apele llorando, afligido, maldiciente y desesperado á pedir pan para ellos, no para él, para los séres tan queridos, con el trabuco en la mano ú otras armas tan homicidas y repugnantes.

Las fieras con ser fieras lo sacrifican todo en aras de sus hijuelos, se baten á la desesperada por defender sus vidas, ¿pues si esto hacen las fieras, que no harán los séres que tienen inteligencia y Dios les dotó de otras gracias que negára á los animales?

Reflexione bien el gobierno en el caso excepcional que se halla la provincia de Huesca, piense que aun dejando á un lado cuanto dejamos apuntado, podía tenerle cuenta no desatendernos, no olvide que la desesperacion puede llevar á los hombres por muchos caminos, hasta por el más aborrecido.

Seccion de Noticias.

Conferéncias pedagógicas.

Con interés creciente por parte del público, con extremada é inesperable concurrencia de maestros y con resultados altamente honrosos para el magisterio alto-aragonés, continúan estas conferencias; demostrándose en ellas que esta importante clase sabe hacerse digna de la protección que se le dispensa y que se merece ser preferentemente atendida por los poderes del Estado.

Por ello la felicitamos entusiastamente y nos felicitamos nosotros de contar en nuestra provincia con un profesorado tan apto y laborioso y porque el resultado de estas reuniones ha de redundar en beneficio in-



mediato de la primera enseñanza base sobre la que descansan las modernas sociedades.

De la que tuvo lugar el sábado por la tarde se encargaron la señora doña Josefa La Iglesia y D. Julio Pellicer, que dió lectura á un escrito del maestro de Jasa, Sr. Gil.

La Sra. La Iglesia leyó una disertacion basada en este tema:

«Programa más conveniente para la enseñanza de labores en las escuelas de niñas.»

En la exposicion metódica de su discurso demostró la conveniencia de que las labores que se enseñan en las escuelas sean de inmediata aplicacion principalmente en las rurales; no obstante de que debe formarse una seccion para las de adorno con aquellas niñas cuyos padres tengan en ello gusto y cuenten con los medios necesarios. Hizo la conveniente division de estas clases con la experiencia que dá la práctica en la enseñanza y terminó suplicando la benevolencia del público que con un aplauso general premió á la maestra sus desvelos. Personas de su sexo competentes en la materia encomiaron mucho esta disertacion.

Seguidamente le fué concedida la palabra al jóven profesor de Torrente de Cinca y favorablemente conocido en esta poblacion D. Orencio Pacareo el cual se hizo cargo del siguiente punto:

«Reseña histórica del arte de enseñar á los sordo-mudos. Id. á los ciegos. Métodos y procedimientos que se emplean.»

Despues de un brillante exordio en el que hizo un cumplido elogio de cuantos le habían precedido en el uso de la palabra preparando convenientemente de esta manera el ánimo del auditorio, procedió al desenvolvimiento de tan importante tema dividiéndolo en dos partes.

Hizo en la primera la historia de la enseñanza de los sordo-mudos, dedicando un entusiasta recuerdo á Fray Pedro Ponce de Leon y Juan Pablo Bonet como originales autores de la misma, mencionó los trabajos del abate L'Epeé y pasó á describir los diferentes métodos y procedimientos empleados en esta enseñanza. Despues de un estudio técnico de estos, consideró indispensable el uso del método intuitivo auxiliado de los procedimientos dactilológico, labiológico, lenguaje de accion y dibujo.

En esta primera parte fué repetidamente aplaudido por toda la concurrencia.

En la segunda se ocupó de la enseñanza de los ciegos, haciendo la reseña histórica de la misma citando á este efecto á D. Valentin Haüy y al abate Sicard que tanto han contribuido al perfeccionamiento de la enseñanza de estos seres desdichados.

Expuso los diferentes métodos y procedimientos empleados hasta el dia, haciendo especial mencion de la escritura y lectura en relieve.

Ha sido tan grande la ovacion obtenida por este ilustrado jóven llamado por sus aptitudes y aplicacion á figurar en primera línea, que todo cuanto nosotros pudiéramos decir por nuestra cuenta resultaría pálido.

Después de concedida la venia por el Sr. presidente á D. Julio Pellicer para dar lectura al trabajo que ántes hemos mencionado este dió principio al mismo que se hallaba fundado en lo siguiente:

«Descripcion y desarrollo de las facultades intelectuales y de los sentidos. Método intuitivo y su aplicacion en las lecciones sobre objetos.»

El autor, describe minuciosamente las facultades en la forma que se presentan en la niñez y medios de que ha de valerse el maestro para desarrollarlo. Hace después un extenso estudio de los sentidos detallando prolijamente la fisiología é higiene de los mismos y emite acertadísimos juicios comparativos entre la diferencia é importancia de estos trasmisores de las ideas.

Termina con la defensa del método intuitivo en su aplicación á casi todas las enseñanzas y principalmente á las lecciones sobre objetos.

Antes de la magistral lectura de este escrito, el encargado de hacerlo pronunció calurosas y oportunas frases dirigidas á encomiar los trabajos de cuantos habían tomado parte en las conferencias; las que merecieron entusiastas aplausos así como la disertación que con tanto acierto fué leída.

Con esto terminó la sesión de la tarde empezando la de esta mañana, haciendo uso de la palabra por segunda vez el Sr. Vilas para ocuparse de este punto:

«Dada la utilidad é importancia de la Geografía é Historia de España ¿convendría introducir la enseñanza de estas asignaturas en las escuelas elementales?»

Nada hemos de añadir á lo dicho la primera vez que este señor ocupó la tribuna.

Después de hacerse cargo de este tema pocas horas ántes de abierta la sesión, y después de abandonar el lecho donde estuvo postrado todo el día de ayer á consecuencia de una ligera aunque sensible indisposición, parecía lógico que su peroración se había de resentir de uniformidad y precisión de método; sin embargo, los que conocemos las dotes oratorias del Sr. Vilas y sus inmejorables condiciones dialécticas esperábamos confiadamente que como siempre había de electrizar al público con su arrebatadora elocuencia, y así ha sucedido en efecto.

En su discurso lleno de doctrina pedagógica ha demostrado que la enseñanza de la Geografía é Historia no sólo es conveniente en las escuelas sino hasta indispensable; con ella el niño se educa é instruye con conocimientos que le son altamente indispensables para la vida en sus diferentes manifestaciones. En el estudio físico y astronómico su contemplación se eleva al reconocimiento del Ser Supremo y el de sus principales atributos; con la Geografía política se consigue proporcionarle aquellos conocimientos tan indispensables á los pueblos comerciales é industriales; y por último con la enseñanza de la Historia se desarrollan las facultades morales poniéndoles de manifiesto los puntos educativos de la Historia de nuestra nación. El amor pátrio se despierta en los niños con los ejemplos, entre otros de Viriato, Sagunto, los memorables sitios de Zaragoza y Gerona; el cumplimiento del deber con el heroico comportamiento de Guzman el Bueno; el gusto estético con la contemplación de las magníficas obras de arte que contamos en España y el amor á las ciencias con la cita de Cervantes, Calderon, Santa Teresa y otros autores.

Tal ha sido, muy en resúmen el discurso pronunciado y grandemente aplaudido del maestro y diputado Sr. Vilas.

Le ha seguido en el uso de la palabra el maestro de Ballovar D. Vicente Puicercús, ocupándose del mismo tema.

No detallamos, por falta de tiempo material su grandilocuente disertación que su importancia merece, y sólo diremos que su trabajo que reconocemos como uno de los mejores presentados ha sido con mucho entusiasmo aplaudido por el público.

Esta tarde continuarán á las cuatro y media.

Ha sido nombrado jefe del cuerpo de Seguridad de esta provincia don Justo Blas Monterde.

Tenemos entendido que muy en breve se presentará á tomar posesión de la Jefatura de la Sección de Contribuciones de la Sucursal del Banco de España en esta provincia, el Sr. D. Pascual de Altolaguirre que actualmente desempeña dicho cargo en Teruel.

La competencia, de tan ilustrado como antiguo funcionario, en asuntos administrativos, creemos ha de redundar en beneficio del Establecimiento, que atendiendo sus justas pretensiones le ha concedido su traslado á esta capital.

Hallándose á punto de terminar las obras de la iglesia que ha de ser parroquia de la Catedral, como en otro lugar decimos, nos permitimos rogar encarecidamente al tan ilustrado como entusiasta de las glorias y mejoras de su ciudad natal, M. I. Sr. Gobernador Eclesiástico, considere cuan útil, oportuno y hasta necesario sería que el lado de la parte izquierda de la entrada de Palacio se dejase ahora en mejores condiciones de ornato, tomando la iniciativa de este asunto en el Ilmo. Cabildo, si á este corresponde su reparación, y en donde cuenta con tantas simpatías, ó disponiéndolo por sí mismo, si esto incumbiese al Obispado que tan dignamente representa.

Decimos esto, porque no sabemos se haya pensado en esta mejora, que entre otras ventajas reportaría la de dar trabajo una buena temporada á muchas personas, y tendríamos la satisfacción de que siempre se conservase entre sus paisanos tan gran recuerdo.

Son falsos los rumores que han circulado en esta provincia de que por la sierra de Alcubierre bagaba una partida de cuatro hombres armados.

Dichos rumores, que repetimos son de todo punto inexactos, no han podido tener otro fundamento que la circunstancia de haber huido los asesinos de D. Francisco Bercero, contra los cuales, y como siempre y en todas ocasiones, la benemérita Guardia-civil inició desde los primeros momentos una activa persecución, tanto por la mencionada sierra como por otros puntos, dando el resultado de que ya se hallan en poder de los tribunales cuatro presuntos autores de tan bárbaro crimen.

Pueden, pues, estar completamente tranquilos los vecinos de Callén y pueblos comarcanos como los demás de la provincia, que en toda ella,

y así de día como de noche, vela sin descanso por los ciudadanos pacíficos y honrados, esa institución modelo, que con tanta justicia tiene adquirido el título de benemérita.

Están muy cerca de su terminación, las obras de la nueva iglesia parroquia de la Catedral.

La espaciosa nave, principia á lucir su esbeltez á medida que van desapareciendo las cimbras, cuerdas y andamiajes.

En el ámplio coro, hemos tenido el gusto de ver un airoso capitel, muestra de lo que, si los fondos lo permiten, han de ser los en que descansan los gallardos y bien cortados arcos ojivales de la iglesia.

De corte severo, adornan el referido capitel acanteas hojas, muy bien y sencillamente aplicadas, que lo hacen sumamente agradable á la vista de cuantas personas han tenido el gusto de examinarlo.

El proyecto se debe á D. Justo Formigales, inteligente y laborioso delineante de Construcciones civiles.

Mucho celebraremos que el proyecto sea á cabo llevado, porque entendemos ha de ser el complemento de la obra que se está llevando á cabo, lo que ha de hacer más ligero, si cabe, el conjunto de la bella y severa iglesia parroquial debida á la munificencia y desprendimiento del nunca olvidable obispo D. Honorio María Onaindía.

A propósito de un toro que anda escapado por Sevilla, escribe el apreciable colega de aquella capital *El Baluarte* lo siguiente:

«Hay quien dice que el toro de la vacada de Perez de la Concha ha tomado á su cargo—ó á sus cuernos—el hacer que se cumplan las ordenanzas municipales, quitando de enmedio todos los puestos de higos chumbos y chucherías que interceptan la vía pública sin licencia, y tengo entendido que á esto obedece el que haya desaparecido el de la plaza del Pan hoy día de la fecha—y Maroto mediante.—Se espera, pues, que una de estas noches dé su paseito por las puertas de los casinos y cafés públicos y desaloje á tantos señoritos como hacen alarde de frescura singular.»

¡Oh bendito toro! ¡Lástima grande que no llegues tú por la ciudad de Sertorio!

Cuánta falta hace un *moruve* en sustitución del cuerpo nuevo de seguridad, de los municipales y serenos.

Sería de ver como cumpliríanse ciertas disposiciones de las ordenanzas, desapareciendo, los carros que obstruyen el paso; las camas que se lucen á diario en el mercado; esos *puestos* que interceptan la vía pública; los toldos que á guisa de muleta trastean los días de viento al pobre mortal que cerca de ellos pasa; esas cajas mortuorias que traen á la memoria recuerdos *alegres*; esos grupos de desocupados que no dejan transitar con libertad por las aceras, y aquellos otros grupos de vecinos que en gloria y paz *toman*,... el fresco; los veladorcitos imitación Sevilla, y finalmente las cuadrillas de rifeños que á deshora berrean y rebuznan por calles y plazuelas.

Venga, venga pronto un toro que lo pedimos con mucha necesidad.

La Defensa, de Barbastro, apreciable colega de nuestra vecina ciudad, da cuenta de los festejos que este año allí se preparan para las ferias de la Virgen de Setiembre.

A juzgar por lo que escribe, ván á ser notables y dignas de la ciudad del Vero.

Han sido remitidos por la Direccion de Artillería, á Zaragoza, 80 cargadores rápidos para fusiles «Remigton» para experimentarlos.

Parece que el gobernador superior interino de Cuba, general Marin, ha intervenido con oficiales del ejército todas las aduanas de aquella isla.

Han sido presos algunos empleados.

Parte de la prensa protesta y dice que el gobierno se halla dispuesto á tocar las fronteras de la arbitrariedad.

Afirmase que se procesará á todos los sospechosos y que en el caso de resultar incoentes, serán premiados.

Qué triste idea dá este final!

Decir que se premiará al empleado que no resulte manchado en el robo!

Dos casos de triste precocidad, los dos en naturales de Lorca. El juez de Almansa reclama al niño de *siete años* Juan Domingo Mateo, acusado de homicidio, y en la Diputacion de la Carrasquilla, en término de Lorca, acaba de suicidarse, ahorcándose con una soga, un niño de *ca- torce años*.

Telegrafían de Viena al «Daily News» que el célebre gigante Wikelmayer falleció el 24 en Austria.

Wikelmayer era el hombre más alto del mundo, y se cree que el mayor gigante que jamás ha existido.

Su estatura era de nueve piés, y todas las partes del cuerpo estaban en proporcion con su estatura.

Durante los dos últimos años había pasado largas temporadas en París y en Londres, y el teatro donde lo exponían estaba todas las noches lleno de gente. Ahora pensaba contraer matrimonio con una gigante francesa á quien conoció en París.

Ha muerto á la edad de veinte años, á consecuencia de una tuberculosis.

Los médicos ofrecen un precio muy alto por su cadáver.

Telegrafían desde Berlín al *Journal des Debats* que está á punto de fracasar el proyecto de un Banco dedicado al monopolio del alcohol.

La lucha es muy viva entre los grandes destiladores agrícolas y los de la nueva coalicion.

Se han hecho esfuerzos para formar contracoaliciones, sobre todo en Nordhausen, centro de fabricacion de licóres que consume anualmente 300.000 hectólitros de alcohol.

Además, se niegan á tomar parte en la empresa casas de Banca tan importantes como las de Mendelssohn, Bleichvoeder, etc.

Correspondencia.

Madrid 28 de Agosto de 1887.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

El asunto de las personalidades sigue dando juego en todos los círculos políticos, siendo de notar en ella como detalles nuevos las declaraciones que consigna esta mañana *El Liberal* de su redactor en San Sebastian, atribuyéndolas á una persona fusionista. Pero cree V. que lo que dicho colega atribuye á ese ministerial, es lo mismo que dicen cuantos conocen al general Salamanca, ó sea que obra en la mayoría de las sesiones por impresiones ó seguirá hoy como pensará mañana. En cambio la afirmacion de que el gobierno habia acordado el relevo mucho antes de lo que se dijo públicamente, encuentra más incrédulos; porque estos consideran semejantes argumentos como una habilidad en favor del gobierno. Pero de esta version lo que se desprende es que la anunciada campaña del general Salamanca en el Senado no dará mucho juego.

Sobre el mismo asunto tambien se ha ocupado hoy la gente política de la actitud del Sr. Gamazo, quien parece que ha considerado bastante la espontánea rectificacion de *La Voz Guipuzcuana* en sus correspondencias, para no llevar la cuestion á los tribunales; pero al mismo tiempo ha hecho delaraciones, aplaudiendo la campaña que contra la inmoralidad ha comenzado en Cuba.

Esta, segun dicen los telegramas que de allí se reciben, continúa con vigor, achacándose á los perjudicados la manifestacion hecha en la Habana con motivo sin duda de poner presion en las autoridades. El capitán general interino, D. Sabas Marin, que se vé confirmado en propiedad, á destituido á varios funcionarios que han sido sustituidos por oficiales de ejército de la confianza de la primera autoridad de la Isla y por emple dos del Tribunal de Cuentas. Semejantes noticias han producido en esta córte el mejor efecto, esperando todos con impaciencia saber el resultado.

Hoy hemos cogido todos con ánsia *La Opinion*, pues anoche corrió muy válido el rumor de que dicho colega habia recibido de un funcionario separado de Cabo-Hueso un telegrama cuyo coste ascendia á 2580 pesetas y en el que se exponian hechos con una entereza y desnudez notables; pero ó no existe el mencionado telegrama y eso que algunos afirmaban ayer que no se habia ya publicado por el desee de consultar ántes con los amigos del gobierno ó lo han pensado mejor en la redaccion de dicho periódico.

Profunda impresion ha producido en el ánimo de todos las revelaciones hechas por el corresponsal que tiene en París el diario londonense *Daily Chronicle* con respecto á los asuntos del partido democrático progresista.

Muy grave es el cargo del atentado que supone intentado por algunos contra la reina regente y el rey niño, en que descarta de su responsabilidad al Sr. Ruiz Zorrilla y á los hombres más caracterizados de dicho partido, pero haciendo caso omiso de todo esto, nos ha dado la noticia nueva prontamente aquí de la celebracion de una conferencia en la que tan solo ha habido el acuerdo concreto de propagar la prensa del partido favoreciendo la vida de los periódicos que hoy existen y alentando la creacion de otros nuevos, además de continuar en la actitud expectante en que hoy vive.

Dicho corresponsal ha confirmado al mismo tiempo cuanto se ha dicho en varias ocasiones referente á la actitud del actual gobierno francés con respecto á la causa revolucionaria, esto es, que no piensan favorecer en modo alguno proyectos de esta índole y que se muestran indecisos en declarar sus pensamientos los que mayor amistad profesan al señor Ruiz Zorrilla cuando se les habla de la expulsion de este último.

Aquí, entre tanto, periódicos que pasan por independientes aconsejan al gobierno que viva apercibido y que no se deje sorprender por la calma que se advierte, si bien muchos creen que en la última carta del jefe de ese partido hay un fondo de sinceridad muy digno de tenerse en cuenta, porque es cosa de todos sabida que los platónicos son muchos y los decididos á todo muy pocos.

El manifiesto de los federales orgánicos no ha tenido la resonancia que sus autores esperaban, sin duda porque se ha creído que venian á sustituir en la coalicion republicana á los federales de Pi y Margall.

Tambien en el campo reformista se advierte una animacion extraordinaria, apropósito de la actitud en que se supone colocados á los dos jefes. Ha dado margen á los rumores que circulan el hecho significativo de haber estado en Avila recientemente el general Lopez Dominguez y haber vuelto á la córte sin haber llegado á San Sebastian para estarse con su compañero el Sr. Romero Robledo, porque sostiene todo el mundo que en efecto no se entienden entre sí y procuran no encontrarse jamás para no dar lugar á choques que pudieran salir inoportunamente á la superficie.

Tampoco se ha echado en saco roto lo de las amenazas de *El Resúmen* de anoche, recordando épocas funestas de la historia contemporánea argumento que juzgan eficaz dentro de ese partido para acercarse al poder. Y como se encuentran próximos á alcanzarles de ahí que procuran ocultar cuidadosamente las disidencias que se agitan en el fondo.

Pero tan pronto como la crisis se presente con caracteres de totalidad, puesto que los ministeriales afirman dos cosas: 1.º que hoy por hoy nada indica la necesidad de la crisis y 2.º que cuando esta se presente sera simplemente parcial, si son preferidos los reformistas y se dá el poder á una situacion intermedia ó al partido conservador, se efectuará un movimiento de importancia en el seno del partido que acaudillan los señores Romero y López Dominguez; comenzarán las recri-

naciones mútuas y vendrá enseguida la disolucion de ese núcleo, cuyos elementos más avanzados irán á parar al campo de la república.

=

Voy á terminar haciendo constar que también hoy han servido de tema de discusion las declaraciones hechas en Galicia por el ministro de Hacienda, entre las que ha producido verdadera sensacion el proyecto de entregar á los municipios el impuesto de consumos. Háse dicho igualmente que algún senador castellano hará uso de la palabra tan pronto como se abran las córtes para censurar al Sr. Puigeerver, porque parece como que ha querido echar sobre los agricultores la responsabilidad de haber quedado sin aprobar en la alta cámara el proyecto de admisiones temporales, en el que esperaba grandes resultados el señor ministro de Hacienda.—M.

Telegramas.

Bucharest 28.—Se han llevado á efecto varias prisiones en el territorio entre ellas se cuenta la del ex-ministro Pepoff al que se le ha probado su complicidad en un complot contra el príncipe Fernando. Si como se cree, resulta del proceso su intervencion en la conspiracion, es muy posible sea pasado por las armas.

Lóndres 28.—Los diputados gladstonianos se han distribuido los departamentos para hacer la campaña en favor de Irlanda. Mr. Gladstone, jefe del partido liberal, irá á Dublin, donde pronunciará una serie continuada de discursos cuyo principal objeto será el de combatir al gobierno y hacer la causa irlandesa.

San Petersburgo 28.—El príncipe Ayoub ha llegado á Petrozawolds acompañado de sus 25 generales. En breve estará en ésta con objeto de celebrar una conferencia con el canciller Giers en la que se pondrán de acuerdo sobre lo que ha de hacerse en el Afghanistam. Es muy posible se pongan á disposicion del príncipe buen número de soldados para emprender enérgica campaña contra las tropas del Emir.

Berlin 28.—El príncipe Bismarck se ocupa actualmente en redactar una nota que recordará á la Puerta el cumplimiento del tratado de Berlin en la cuestion relativa al príncipe de Bulgaria.

Esta nota se remitirá antes de ser enviada á Constantinopla á las potencias que suscribieron el tratado de Berlin para que pongan al pié su asentimiento. Esta nota apremiará al Sultán para que lanze del territorio búlgaro al príncipe Fernando.

Madrid 28.—Se comenta mucho en los círculos políticos que el periódico «La Opinión» no haya publicado un telegrama de la

Habana que desde hace dos dias obra en poder de su director haciendo importantes declaraciones sobre la inmoralidad en Cuba. Los maliciosos decian esta tarde que el Sr. Director de «La Opinion», tan pronto como recibió el telegrama se apresuró á presentarlo al Sr. Balaguer el que parece no creyó oportuna su publicacion.

Madrid 28.—Telegramas recibidos de Cuba dan la noticia de que varios de los individuos que alborotaron en la última manifestacion ocurrida en la Habana, han sido presos. Entre varias personas sensatas se agita la idea de hacer una contra manifestacion cuyo permiso negó el general Marin.

Madrid 28.—Está nombrada la persona que ha de sustituir al señor Gonzalez Olivares en el cargo de Intendente general de la isla de Cuba.

Sobre el nombre de la misma se guarda gran reserva. Este saldrá en breve en direccion de la Antilla acompañado de dos peritos de Aduanas.

Madrid 28.—El Sr. Marqués de Santa Marta presidente del Consejo federal ha presentado la dimision de su cargo. Esto se ha comentado mucho en los círculos politicos por creer terminadas las buenas relaciones entre éste y el Sr. Pi y Margall.

M.

ANUNCIOS

DENTICINA

INFALIBLE

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la denticion, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja, 3 pesetas, que remite por 3,50 él autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España y en las de Huesca.

TALLER MARMOLISTA "OSCENSE,"

DE MARCELINO ARTERO P.^a de Lizana, 4
Huesca.

COLEGIO DE SAN JOSÉ

Y

Casa-pension para alumnos de primera y segunda enseñanza

BAJO LA DIRECCION DE

D. JUSTO MINGARRO

Situado entre las calles de las Cortes, San Salvador y Castilla.

En este colegio que lleva siete años de existencia durante los cuales ha merecido le confiaran más de quinientos padres de familia la educación e instrucción de sus hijos, indudablemente por los ventajosos resultados en él obtenidos, se admiten alumnos *internos, medio-pensionistas, medio-internos y externos*, los cuales podrán recibir la enseñanza de párvulos, elemental y superior, ó cursar en el Instituto si estuvieren matriculados, siendo en tal caso acompañados á las cátedras por un dependiente del establecimiento.

Un profesor del mismo colegio se dedicará á la educación de sordo-mudos y ciegos si los hubiere.

También se dan lecciones de música, dibujo, letra inglesa, francés, partida doble, etc., á todos aquellos alumnos que quieran dedicarse á esta clase de estudios. Así mismo se dan lecciones ó repasos de 2.^a enseñanza y de las asignaturas que corresponden á la carrera de maestro de instrucción primaria.

Para atender cumplidamente á cuantas clases de enseñanza se dejan mencionadas, el establecimiento cuenta además del Director con el siguiente personal: un Licenciado en Filosofía y Letras, un Maestro Normal y Bachiller en Artes; dos Maestros superiores, un Maestro elemental; dos auxiliares con nueve y ocho cursos aprobados entre Latin, Filosofía y Teología; un reputado profesor de música, otro de francés y un Perito Mercantil.

Para más detalles podrán dirigirse al Director del expresado colegio, y facilitará reglamentos á cuantos lo deseen.

ENFERMEDADES DE LA VISTA



Ni un sólo enfermo deja de curarse con la infalible **AGUA MILAGROSA de Nuestro Señor San José**, pues sus virtudes medicinales son tan eficaces,—comprobadas ya, por miles de curaciones,—que en todos los casos hace desaparecer radicalmente y en poco tiempo, los más graves y antiguos padecimientos de los ojos, devolviendo á la vista su fuerza y vigor primitivos.

¡USADLA Y LA BENDECIREIS!!

Precio 5 reales frasco en las principales farmacias y droguerías de España, en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

SINGER

LA COMPAÑÍA FABRIL

DE NUEVA-YORK

Deseando corresponder al favor, de cada día más creciente, que el público la dispensa, ha resuelto rebajar considerablemente el precio de los algodones, sedas, agujas y aceite; los que se venderán en lo sucesivo á los precios siguientes:

	<i>Pts. Cs.</i>
Carretes algodón «Singer» 500 yardas garantizadas, calidad superior cada uno á..	— 35
Carretes seda «Singer,» media onza garantizada, calidad superior, cada uno á..	— 95
Agujas usuales para las máquinas de familia, Intermedia y número 4, cada una á..	— 05
Agujas para máquina Lanzadera oscilante, cada una á.	— 10
Aceite en frascos, de medio decilitro á.	— 40
Medio decilitro suelto sin frasco.	— 20

Sigue la venta de sus célebres máquinas para coser á **plazos de 2,50 pesetas semanales todos los modelos**, con un gran descuento al contado. También tenemos máquinas de mano doble respunte desde 20 pesetas en adelante.

La Compañía Fabril SINGER

25, COSO ALTO, 25, HUESCA

Con Sucursales en todas las capitales de provincia y pueblos de alguna importancia.

LOS ENFERMOS SE CURAN

EN EL VERANO, si padecen herpes, erupciones ó del estómago, escrófulas, vicios humorales, dolores, afecciones de la garganta con las aguas y

BAÑOS SULFUROSOS DE GAVIRIA (GUIPÚZCOA)

y si padecen de la matriz y de flujos, debilidad, anemia, caquexia, clorosis, miseria fisiológica, mal de nervios, con el agua sulfurosa y la bicarbonatada cálcica-ferruginosa de Iturrigorri, de GAVIRIA. Gran sala de pulverizaciones, aparatos para todos los órganos, paisaje encantador, hospederías sin rival, mesa de primer orden. Por la línea del Norte á la estación de Beasain, para la que hay exprés, correo mixto y billetes económicos de ida y vuelta, y una hora de coche de Beasain á los BANOS DE GAVIRIA. Pedid prospectos á P. F. Izquierdo, plaza de la Villa, 4, Madrid, y avisar á Martin Altuna, hospedero, Guipúzcoa, por Beasain, BANOS DE GAVIRIA. Abiertos del 15 de Junio al 25 de Septiembre.

LA FUNERARIA ALTO-ARAGONESA

GRAN ESTABLECIMIENTO DE POMPAS FÚNEBRES

VICTORIANO VIDAL É HIJO LORENZO TOSAT

Huesca-Coso bajo, 100-Huesca.



400 cajas de madera en depósito, las hay de zinc con sobrecaja de madera de doble tape, camas imperiales para depositar cadáveres, de todas clases, formas y dimensiones á precios nunca vistos.

Practicamos cuantas diligencias se originan en un entierro y proporcionamos hábitos religiosos, coronas, cintas, cera, esquelas y todo lo concerniente al ramo fúnebre. Visitad nuestro establecimiento y vereis que es cierto cuanto anunciamos.

Cos; bajo 100, (ántes plaza de Santo Domingo.)

NOTA.—En breve llegarán cajas de zinc, cobre y doble tape con cierre hermético.

DENTITION

Salvacion de los niños en esta época crítica de su vida, con el **CHOCOLATE PARA LA DENTITION**, que á 12 reales caja, se vende en las farmacias y en el depósito al por mayor, Coso bajo, 29, Huesca. confitería de D. RAIMUNDO VILAS, administrándolo como el prospecto menciona y practicando otras indicaciones que en el mismo se expresan.

En las mismas farmacias y casa encontrarán:

EL CHOCOLATE ANTIGASTRALGICO, los pacientes del estómago, á 16 reales caja.

EL CHOCOLATE FERRUGINOSO, los anémicos para reconstituir, á 10 reales caja.

EL CHOCOLATE VERMIFUGO, los que padecieren de lombrices, cuya extincion es rápida y eficaz, debiendo advertir, que los padres de familia tienen resuelto un gran problema, cual es, el de vencer la aversion que los niños manifiestan á otros medicamentos, 10 reales caja.

EL CHOCOLATE PURGANTE, los que quieran conseguir por un medio seguro y grato, el objeto que su título indica, 10 reales caja.

Y por último, **EL CHOCOLATE LACTIFERO**, con el cual obtienen mayor secrecion de leche, las mujeres que crían, 10 reales caja.

Grande es la aceptacion que han tenido estos chocolates en cuantas capitales se han introducido, tanto por la pureza y superioridad de los productos que los constituyen, cuanto porque han venido á prestar un gran servicio á los facultativos, que muchas veces se encuentran en situacion embarazada al rechazar sus enfermos los medicamentos administrados bajo otra forma de aspecto repugnante ó de sabor ingrato.

NO OLVIDARSE que la venta al por mayor es en la confitería de DON RAIMUNDO VILAS. y la menor en todas las farmacias.

En la calle de San Salvador núm. 6, se arrienda un piso principal muy cómodo y cómodo, dando seis balcones á las calles de San Salvador y de Zarandía.

— AVISO —

El Corredor de número de esta plaza D. Pablo Sopena, hace saber al Comercio y á los particulares, que se encarga de procurar las operaciones de *giros, préstamos y descuentos* que se ofrezcan en esta Sucursal del Banco de España sin que los interesados tengan necesidad de molestarse para nada ni desatender sus habituales faenas.

Así mismo se encarga de proporcionar la compra, venta y cange de Papel del Estado y demás efectos cotizables en la Bolsa de Madrid, y de las diligencias precisas para depositarlos en la Caja del Banco—cuando á ello accedan los dueños de estos valores—quien en todo caso *respnde de los mismos*, no pagando por premio de custodia más que la insignificante cantidad de *cinco céntimos por cada quinientas pesetas nominales*.

Domicilio: San Salvador, 1, 2.º

« Para estar bueno, es indispensable tener siempre el vientre libre. »



« Mas vale un laxante suave y diario que una purga violenta. »

POLVO ROCHER

Laxativo, Digestivo, Depurativo, Antiglarioso, Antibilióso

Contra - ESTREÑIMIENTO, DE VIENTRE, JAQUECA, CONGESTIONES, ALMORRANAS, AGLOMERACIÓN DE BILIS, GLARIAS, EMBARAZO DEL ESTÓMAGO Y DE LOS INTESTINOS

Gusto agradable. Lo toman con placer los **Niños más difíciles**, las **Mujeres delicadas**, los **Ancianos**. No irrita ni debilita el organismo como las *Píldoras purgativas*, siempre drásticas, dado su pequeño tamaño, las *Frutas laxativas*, el *Aceite de Ricino* de un gusto repugnante, los *Purgantes salinos* : Sales, Limonadas, Sedlitz granulado, Aguas purgativas, etc. Una cucharada de café desleída en medio vaso de agua por la noche al acostarse, provoca al día siguiente una evacuación de vientre natural sin cólicos, ni diarrea.

PROSPECTOS GRATIS

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar Falsificaciones y exigir POLVO ROCHER, Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

LECHE DE VACA

Se vende á 40 céntimos de peseta el litro en el establecimiento de vacas de leche de Fernando Orús, calle del Padre Huesca.

La leche que se vende en este establecimiento es pura y de calidad inmejorable, y advertimos al público que puede verla ordeñar el comprador y que la rebaja que hoy hacemos, obedece á la competencia con otros establecimientos de su clase y no á adulteraciones perjudicialísimas siempre á la salud del consumidor.

Nuestro establecimiento no ha sido **nunca multado ni decomisado el género** por la autoridad.

Para comodidad del público hemos establecido una sucursal ó punto de venta en la carnicería de Bernardino Lasaosa, calle de Ramiro el Monge, (antes Correría) núms. 4 y 6.

En la imprenta de este periódico
se necesitan aprendices con ó sin
principios.

Aviso à los enfermos de la vista

El **Doctor-oculista**, J. IRIBARREN, médico titular de Almudevar, tan conocido de toda la provincia por los muchos enfermos de la especialidad á que se dedica, á quienes ha visitado y operado desde hace seis años, pone en conocimiento del público que, como de costumbre, todos los días **primero y quince** de cada mes tendrá consulta en esta ciudad en la calle del Coso alto, núm. 9, principal.

Se practican toda clase de operaciones de ojos, párpados y vías lagrimales.

Horas de consulta, de **nueve á una**.

CONSULTA GRATIS A LOS POBRES

En el establecimiento de modas LA CAMELIA, Coso alto, 9, darán detalles en todo tiempo.

VENTA.—Se hace de un piano de mesa. Del precio y condiciones enterarán en el café Canfranc. 3-s

BIBLIOTECA-ESCRITORIO.—Se vende un mueble, nuevo, propio para un gabinete de lectura ó para una persona de estudio. Consta de dos cuerpos, siendo el inferior de forma mesa ministro, y el superior, que vá adosado á la pared, armario para contener libros y papeles. Se enseñará en la redaccion de este periódico. a-s

SE vende á voluntad de su dueño UNA CASA sita en la calle de Lanuza, (antes San Martin) núm. 41, recientemente construida, consta de tres pisos, dos buenas tiendas y gran mirador. Antecedentes para la compra, Coso alto, núm. 37, principal. 6-s

GRANEROS.—Se alquilan en el Dok, propiedad de Bescós. Dirigirse al escritorio del mismo en el principal de dicho edificio todos los días de trabajo desde las NUEVE de la mañana hasta las DOS de la tarde. 3-s

SE venden las uvas de dos viñas. Tambien se arriendan ó se darán á medial dando ventajas al mediero, varios campos de huerta y secano. Lanuza, 25 y 27, principal, darán razon. 4-s

ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 27, 10:30 mañana.

Han sido nombrados: intendente general de Cuba, el señor Arellano, y secretario el Sr. Queral Bozpide; administrador de Aduanas de la Habana el Sr. Ariete.

El Sr. Sabas Marin ha prohibido en Cuba la manifestacion adicta que se preparaba.

Acentúanse las disidencias entre los reformistas.—M.

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.